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La rentrée est toujours une période spéciale, chargée d'attentes et de renouveau pour 
l'avenir. La médiathèque, devenue intercommunale en 2007, ne déroge pas à la règle. 
Après des mois de fermeture de son bâtiment principal, elle s’apprête à rouvrir et ac-

cueillir à nouveau ses lecteurs, rue du 4 septembre à Ussel. C’est une parenthèse qui s’ouvre 
et qui durera plusieurs années.

Quant au bâtiment originel, nous transformerons les difficultés rencontrées jusqu’alors en 
opportunités. Un cabinet d’urbanisme intervient actuellement pour étudier les possibilités 
de réaménagement, non seulement du bâtiment mais de tout le quartier. En étroite colla-
boration avec la ville d'Ussel, plusieurs usages sont envisagés (économiques, services à la 
population, culturels, multi-acteurs...) pour tenter de redynamiser le quartier dans le cadre 
d’une opération globale de revitalisation !

La rentrée est aussi le moment idéal pour réfléchir à notre rôle en tant que citoyens et à la 
manière dont nous pouvons contribuer à l’intérêt de notre territoire. C'est pourquoi le Mag 
de rentrée se penche cette année sur un sujet fondamental : la citoyenneté. Il s’agit d’une 
boussole qui guide tout notre projet politique et nous nous efforçons de travailler ce sujet 
avec les jeunes de notre territoire. 

Ensemble, construisons l’avenir de la Haute-Corrèze ! Bonne rentrée à tous et excellente 
lecture.

Excellente lecture,

Pierre Chevalier
président de  

Haute-Corrèze Communauté
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Médiathèque intercommunale

Découvrez "La parenthèse" à Ussel

Après plusieurs semaines de recherches, de tra-
vaux et enfin de remise en service, un nouveau lo-
cal d'accueil ussellois ouvrira bientôt ses portes, 
11 rue du 4 septembre. 

Le nom de ce local "alternatif", ce sont les usa-
gers et les habitants du territoire qui l'ont choi-
si. Une manière de faciliter son identification et 

son appropriation par le public. Après une phase de 
recueil des idées au cours de l'été, 5 noms ont été 
soumis au vote à la rentrée. Le choix s'est porté sur 
"La parenthèse" qui a récolté plus de 50 % des voix 
et qui représente à la perfection ce que veut être ce 
nouveau lieu : un espace "d'entre deux" en attendant 
le projet de restructuration de la médiathèque dans 
son ensemble, un cocon où l'on peut venir prendre 
le temps de plonger dans un livre, flâner devant les 
étagères... Une parenthèse rien qu'à soi !  

Mais que trouvera-t-on dans ce local ? La même 
chose que dans toute médiathèque : des livres (évi-
demment), mais aussi des CD, des DVD, des jour-

naux et revues, des jeux de société... Il ne s'agit pas 
d'un site définitif, mais bien d'une solution transi-
toire et temporaire qui permet surtout la réouverture 
d'un lieu d'accueil dans le centre-ville ussellois. 

En parallèle, près de la gare, les 38 000 documents 
du fonds sont sortis des cartons et remis sur les 
étagères. L'inventaire, qui a duré une semaine, a per-
mis de remettre à jour les listings. Maintenant que 
les collections sont répertoriées et classées, elles 
sont toutes accessibles à la réservation via le bi-
blio-drive. Ce service permet l’emprunt de 6 livres, 2 
dvd, 3 cd, 3 magazines, un jeu de société, 1 liseuse 
pour 1 mois. Les commandes s'effectuent sur le 
site internet de la médiathèque, www.hccmediathe-
que.fr. Il vous suffit simplement de vous connecter 
à votre compte usager, de réserver vos documents 
et les équipes s'occupent du reste. Vous recevez 
un message lorsque vos documents seront prêts. 
En cas de difficultés, contactez la médiathèque au  
05 55 72 31 47.

Intérieur du futur local en phase de travaux.

Les collections ont élu domicile dans le local près de la gare.

Une table ronde autour de la communication  
pour les associations du territoire

Comment gagner en visibilité quand on est une association ? C'est 
pour tenter de répondre à cette question que Haute-Corrèze Commu-
nauté organise une table ronde le lundi 2 octobre à 18h au cinéma 
"Le Soubise" à Meymac. 
La rencontre est ouverte à toutes les associations du territoire, sur 
inscription par mail à vieassociative@hautecorrezecommunaute.fr ou 
par téléphone au 05 55 95 35 38. 
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En bref

Tour du Limousin 2023

Une grande visibilité pour la marque 
territoriale "Je suis Haute-Corrèze"
Le jeudi 17 août dernier a eu lieu la 3e étape du Tour 
du Limousin qui a traversé plusieurs communes de 
notre territoire. Une belle opportunité pour la marque 
territoriale "Je suis Haute-Corrèze".

Avec une arrivée prévue au sommet des Orgues 
de Bort et une stratégie de communication of-
fensive de la marque "Je suis Haute-Corrèze", 

notre territoire s'est offert une belle visibilité : stand d'in-
formation, distribution de goodies, présence visuelle 
sur tout le parcours... 
Près de 800 personnes sont venues à notre rencontre 
place Marmontel à Bort-les-Orgues et 3000 personnes 
ont assisté au concert prévu le soir sur la place.

Les communes traversées par les coureurs ont éga-
lement joué le jeu pour rendre visible la marque terri-
toriale lors de cet événement. La course a été retrans-
mise sur la chaîne L'équipe 21 et a rassemblé environ 
500 000 télespectateurs. Ce qui lui a valu une recon-
naissance notable et un franc succès.
Aussi, nous remercions tous nos partenaires locaux 
qui ont soutenu cet événement.

Premiers retours sur les nouvelles consignes de tri

Plus de tri et moins de déchets !

Depuis début 2023, sur le territoire comme partout 
en France, les consignes de tri des emballages ont 
évolué. 

Tous les emballages triés sur le territoire sont col-
lectés et transportés vers un des centres de tri 
en Dordogne. Un tri mécanique, optique et ma-

nuel permet de séparer les différentes matières et de 
retirer les refus. 
Les emballages ainsi triés sont envoyés dans des 
usines de recyclage pour devenir de nouveaux em-
ballages ou de nouveaux objets. Grâce à votre geste 
du tri, avec 27 bouteilles en plastique recyclées, nous 
pouvons fabriquer une veste polaire par exemple.

De janvier à juin 2023, la quantité d'ordures ména-
gères a diminué de 355 tonnes par rapport à 2022.
Sur la même période, c'est 26 tonnes d'emballages 
triés en plus. Merci à vous ! 

Un doute ? Une question ?
Marilou Angénieux - 07 63 04 38 59
ambassadeur@hautecorrezecommunaute.fr

Pour accompagner cette dynamique, un sac de pré-
collecte est fourni à chaque foyer avec les nouvelles 
consignes de tri. Il est disponible dès à présent et à ré-
cupérer dans votre mairie (aux horaires habituels) gra-
tuitement sous présentation du bon de retrait que 
vous trouverez en 4e de couverture du Mag.

Le tri c'est + simple,
tout le verre,
tous les papiers,
tous les emballages se trient.
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Les acteurs du territoire soutenus par Haute-Corrèze Communauté

Ils font bouger
la Haute-Corrèze

Situé en plein cœur de la rue de Pa-
ris, Rosemary Leroy a ouvert le Sis-
ter café le 26 juin 2022. 

Après avoir travaillé pendant 
deux années dans un salon 
de thé à Bordeaux, Rosema-

ry Leroy décide de créer son propre 
café : “Ce n’est pas seulement un 
salon de thé, c’est aussi un endroit 
pour déjeuner le midi et déguster 
des pâtisseries tout au long de la 

journée. C’est également un bar 
où nous proposons des planches 
à déguster et des cocktails. Nous 
faisons aussi des poulets rôtis 
le week-end”. Après dix années 
passées à Bordeaux et plusieurs 
voyages à Londres et en Irlande, un 
besoin de revenir aux sources s’est 
imposé : “Les confinements pas-
sés, je ne me sentais vraiment plus 
à ma place en ville ; j’ai eu l’envie 
de revenir en Haute-Corrèze pour 
retrouver mes racines et me rap-
procher de la nature”. Rosemary 
a décidé que c’était l'endroit idéal 
pour ouvrir son café : “Je voulais 
apporter quelque chose de nou-
veau à la commune, les habitants 
avaient besoin d’un lieu convi-

vial dans lequel se retrouver et se 
faire plaisir”. Elle a pu bénéficier 
de l’aide au démarrage des entre-
prises apportée par Haute-Corrèze 
Communauté  : “C’est arrivé exac-
tement au moment où j’en avais 
besoin, notamment pour l’achat 
de vaisselle, pour la décoration, 
mais également pour l’ensemble 
des travaux de rénovation”. Le 
café n’en est qu’au début de son 
développement. Rosemary pense 
à l’avenir avec, par exemple, des 
concerts et des soirées à thème. 
C’est à ce jour un pari réussi !

Sister café
131 Rue de Paris, Bort-les-Orgues
05 55 72 03 19

Le Sister café à Bort-les-Orgues

Un concept de café-snacking innovant

Bernard Bourotte a pris la prési-
dence de l'association AGHD le 14 
janvier 2021.

Créée en 1990, avec dix com-
munes adhérentes du can-
ton de la Haute-Dordogne, 

l’association a pour champ d’ac-
tion principal l'insertion et l’inclu-
sion par le travail. Selon Bernard 
Bourotte, l’objectif est de “réinsé-
rer socialement et professionnel-
lement les personnes qui ont des 
difficultés et ce, par le biais du tra-
vail”. L’association intervient pour 
l’entretien des espaces verts des 
communes et des particuliers, la 

coupe de bois de chauffage, l’en-
tretien et le balisage des sentiers 
de randonnée ainsi que le net-
toyage de locaux sur le secteur 
de Neuvic. Depuis la crise éner-
gétique, la demande en bois de 
chauffage n’a cessé  d’augmenter. 
L’association est confrontée à des 
difficultés pour couvrir l’ensemble 
des demandes. Face à cette si-
tuation, Bernard Bourotte a décidé 
d’investir dans un scieur-fendeur 
de bois : “Nous avons actuelle-
ment un casse bois vertical qui ne 
permet pas un grand débit de pro-
duction, nous allons nous profes-
sionnaliser avec un outil plus sé-

curisé permettant une production 
plus importante”. L'association a 
bénéficié d’une aide à l’achat de 
matériel par Haute-Corrèze Com-
munauté afin de maintenir l’acti-
vité, augmenter la production, as-
surer l’ensemble des demandes et 
pérenniser sa mission d’insertion.

AGHD
Place de l'Église, Neuvic
05 55 95 08 39

L’Association des Gorges de la Haute Dordogne (AGHD) à Neuvic

Une structure d’insertion sociale par le travail
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Ils font bouger la Haute-Corrèze

L’hôtel-restaurant Ardesia à Peyrelevade 

Un projet familial en plein essor

Véronique Guillaume-Gentil, d’ori-
gine suisse, a ouvert un hô-
tel-restaurant en mars 2022, en 
collaboration avec des membres 
de sa famille.

Avec sa fille Anaïs et son 
petit-fils Laslo, Véronique 
Guillaume-Gentil propose 

de nombreux services : “Nous 
sommes hôtel, bar, snack à toute 
heure, restaurant, relais UPS, re-
vendeur de tabac et dépôt de pain 
lorsque la boulangerie est fermée. 
Nous proposons aussi des soins 
énergétiques  dans un cabinet 

professionnel au sein de l'hôtel”. 
Mais l’activité de l’établissement 
se concentre essentiellement 
sur la restauration et l'hôtellerie : 
“Notre hôtel se compose de neuf 
chambres et  notre restaurant 
peut accueillir 60 couverts. Nous 
cuisinons des repas ouvriers 
avec des produits frais, locaux, et 
nous élaborons une carte saison-
nière plus gourmande”.  En plus 
de la qualité et de la polyvalence 
des services proposés, l’accueil 
et l’adaptation à la clientèle sont 
primordiaux pour Véronique Guil-
laume-Gentil et sa famille : “Nous 
faisons de notre mieux pour nous 
adapter aux attentes locales, 
nous proposons des soirées dé-
couvertes, des plats traiteurs 
pour des événements à l’extérieur 
et ouvrons nos portes à des ar-
tistes corréziens. Nous sommes 

polyglottes, ce qui nous permet 
d’accueillir aussi une clientèle 
internationale ”. Avec le soutien 
de Haute-Corrèze Communauté, 
Véronique Guillaume-Gentil a pu 
engager des travaux de rénova-
tion sur l’ensemble du bâtiment 
conformément aux normes en 
vigueur : “Avant la rénovation, il 
n’y avait plus de cuisine ; l’établis-
sement n’avait pas les conditions 
requises pour ces activités pro-
fessionnelles”. Destiné à l'accueil 
d’une clientèle aussi bien locale 
que touristique, l’Ardesia consti-
tue un lieu de choix pour apprécier 
un bon repas ou pour séjourner au 
cœur du parc naturel régional de 
Millevaches en Limousin.

Hôtel-restaurant Ardesia
11 Rue du Champ de Foire, Peyrelevade
06 48 63 65 85

Les bureaux de Meymac ont démé-
nagé en mai 2023.

Christophe Cestona est di-
recteur de l’agence Limou-
sin de cette coopérative 

forestière nationale dont les bu-
reaux sont installés en Haute-
Vienne, en Creuse et en Corrèze. 
Alliance Forêts Bois intervient 
pour la gestion des forêts des 
particuliers adhérents à la coo-
pérative : “Nous faisons de la 
gestion forestière, de l’aide admi-
nistrative, de l’exploitation fores-
tière avec l’achat et le commerce 
du bois et des travaux forestiers 
tels  que des plantations, des tra-
vaux d’élagage… “. L’agence Li-
mousin totalise 72 salariés dont 
neuf basés à Meymac : “Depuis 
la création des bureaux de Mey-
mac en 2006, une activité crois-

sante a permis d’augmenter le 
nombre de collaborateurs, nous 
sommes passés de un à neuf 
salariés”. Confronté à une aug-
mentation rapide des effectifs et 
de l’activité, Christophe Cestona 
a pu bénéficier d’une aide forfai-
taire de Haute Corrèze Commu-
nauté pour la construction d’un 
nouveau bâtiment : “Nous avons 
eu la volonté de déménager dans 
des locaux neufs plus vastes 
car nous étions plus nombreux 
et nos locaux trop étroits pour 
stocker le matériel”. Au cours de 
l'année 2022, plus de 930 chan-
tiers ont été réalisés sur le sec-
teur limousin, 2 525 hectares de 
forêts ont été suivis et 690 850 
plants installés. Une progression 
qu'Alliance Forêts Bois compte 
bien maintenir pour les années à 
venir sur le territoire.

Alliance Forêts Bois
Z.A. Rue de la Croix Emanée, Meymac
05 40 12 02 10

Alliance Forêts Bois à Meymac

Une coopérative pour la gestion des forêts
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Plein cadre

Les Granités ont fait
vibrer votre été

Petit Prince - Cie La Luzège - Clairavaux

Scènes de la forêt -  Ensemble Zellig - Saint-Angel
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Plein cadre

Fil bustière - Cie Rumbam

Chez Simone - Cie du Souffle aux cordes

Petit Prince - Cie La Luzège Giorgio Harmonie - Cie la Roulotte Ruche Quintette Phénix 

Tour de chant sous les étoiles - Cie Duo du Bas et les conteuses Marie-Odile Caléca & Merline l’Enchanteuse

Diableries corréziennes - Cie du Souffle aux cordes Circophone - Cie Le Cirque Plein d’Air

Saint-Exupéry-les-Roches

Laroche-prés-Feyt

Eygurande Sarroux - Saint Julien

Lamazière-Haute

Clairavaux

Saint-Merd-les-Oussines & Pérols-sur-Vézère Sérandon
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Jeunes d'aujourd'hui, 
citoyens de demain

Être citoyen. Le terme désigne une personne dotée de droits (civils 
et politiques) et de devoirs dans l'État dont il relève. La notion de 
citoyenneté consiste aussi à s’engager individuellement et autour 

de soi dans la vie publique, sociale, politique, associative… pour faire 
vivre des valeurs communes et fédératrices, développer une conscience 
de l’intérêt général et collectif. Comment les jeunes d'aujourd'hui 
construisent leur citoyenneté ? Comment la famille, l'école, la vie sociale 
leur permettent de faire naître leur esprit civique ? C'est en partant de 
ces questionnements que nous avons brossé un panorama des actions 
locales proposées sur notre territoire. 



# 
13

 -
 A

ut
om

ne
 2

02
3 

   
|  

  L
e 

m
ag

az
in

e 
de

 v
ot

re
 c

om
m

un
au

té
 d

e 
co

m
m

un
es

11

À la une

Selon vous, quels sont les acteurs de la construction 
de la citoyenneté ? 

Ils sont nombreux et complémentaires. La première 
échelle, celle qui est la plus proche de l'enfant, c'est 
bien évidemment sa famille au sens large, parents, 
fratrie, grands-parents, cousins... Après l'apprentis-
sage des règles viennent, plus tard, les discussions 
politiques informelles en lien avec l'actualité et la 
confrontation aux médias. Au sein de la famille se 
vit aussi l'initiation à la participation politique par 
l'entrée dans un bureau de vote, la présence à une 
manifestation et parfois le soutien à un engagement 
associatif civique.  L'échelon des collectivités locales 
a également un rôle majeur à jouer en s'ouvrant aux 
jeunes, en leur faisant découvrir leurs missions, leurs 
organisations. Enfin, l'acteur phare de cette construc-
tion, c'est l'école qui donne un cadre de référence 
commun à tous les élèves des cycles élémentaire et 
secondaire, même si la vie en société s'expérimente 
dès la naissance et à l'école maternelle. 

Pouvez-nous rappeler brièvement l'histoire de l'en-
seignement de la citoyenneté en France ? 

L'éducation civique en tant que 
matière à part entière remonte à 
la IIIè République. À l'époque, le 
ministre de l'Instruction publique 
Jules Ferry acte, en même temps 
que l'instruction primaire obliga-
toire et gratuite, le remplacement 
de l'instruction religieuse par l'ins-
truction civique. Elle est même le 
premier point du premier article 
de la loi du 28 mars 1882. Par la 
suite, cet enseignement est ré-
affirmé après la Seconde Guerre 
mondiale et étendu aux élèves du 
secondaire. Il disparaît pendant un 
temps des programmes, de 1969 
à 1985. C'est en 2015, en réponse 
aux attentats de Charlie Hebdo et 

Camille Amilhat est enseignante-chercheuse en sciences de l'éduca-
tion et de la formation à CY Cergy Paris Université (laboratoire ÉMA, 
INSPÉ de l'Académie de Versailles) et chercheuse associée au Centre 
européen de sociologie et de science politique. Elle a rédigé une thèse, 
en partenariat avec une collectivité locale, sur l'apprentissage du mé-
tier de citoyen. Interview. 

Parole de chercheur  

Comment se construit 
la citoyenneté ?
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de l'Hyper Cacher, que la discipline prend un nouvel 
essor avec la mise en place de l'enseignement moral 
et civique (EMC), du CP à la terminale. 

Quelle différence entre l'éducation morale et ci-
vique ? 

Avec la morale, on apprend à distinguer ce qui est 
bien de ce qui est mal, on inculque des valeurs po-
sitives communes (comme l'égalité homme-femme, 
la solidarité, la laïcité qui sont au cœur de notre Ré-
publique). Tandis que dans l'enseignement civique, 
on aborde la notion de droits du citoyen, mais aus-
si de ses devoirs. On travaille la compréhension des 
institutions politiques et on prépare l'enfant à la vie 
citoyenne. 

Cela contribuerait donc à la naissance d'une 
conscience politique au sens premier du terme ?

Tout à fait, il s'agit de donner aux élèves des connais-
sances politiques, morales et civiques et de dévelop-
per un intérêt pour ces sujets. Il faut susciter des 
questionnements, échanger, discuter pour déve-
lopper l'esprit critique. L'éducation aux médias a un 
rôle majeur : face à une actualité omniprésente, les 

élèves doivent apprendre à démêler le vrai du faux, 
ne pas s'arrêter aux idées préconçues véhiculées par 
les réseaux sociaux... C'est grâce à cela que l'élève 
deviendra un citoyen informé, capable de prendre 
du recul pour agir en démocratie, en toute légitimi-
té, sans qu'on lui dicte sa conduite par une morale 
préétablie. 

Les jeunes d’aujourd’hui ont-ils, selon vous, une 
approche différente de la citoyenneté que pouvaient 
avoir leurs parents ou leurs grands-parents ? 

Contrairement aux générations précédentes, ils n'ont 
pas le même attachement aux partis politiques ou à 
leurs figures représentatives. Ils sont plus sensibles 
aux programmes et aux projets, on le voit avec le ci-
visme environnemental et les prises de position sur 
la crise climatique par exemple. Les jeunes d'au-
jourd'hui accordent davantage d'importance à la 
contestation, que ce soit par la participation à des 
manifestations, par la signature de pétitions. Ils ne 
sont pas les derniers, non plus, à défendre des causes 
qui leur tiennent à cœur, même si, parfois, on est sur 
de l'engagement "éclipse", dans l'instant. Mais cela 
reste le signe qu'ils ont appris à affirmer leur pensée, 
à revendiquer un avis, et c'est plutôt encourageant. 

Pourtant, on assiste, d'une manière générale, à une 
montée des individualismes... 
 
C'est vrai et c'est pour répondre à ce phénomène 
qu'il faut redoubler d'effort sur la citoyenneté. Il faut 
réinventer la démocratie et le vivre-ensemble, c'est 
primordial, notamment en périodes de crises natio-
nales.  

Le parcours citoyen, de l'école au lycée
Le parcours citoyen concourt à la transmission des valeurs de la République française et 

vise à préparer les jeunes à l'exercice de leurs droits politiques. Dès l'école élémentaire, il 
est mis en œuvre à chaque étape de la scolarisation au travers de l'enseignement mo-
ral et civique, de l'éducation aux médias et à l'information. Il se complète par la mise 
en œuvre de pratiques actives visant à mettre les élèves en situation d'engagement, 
comme la participation à la vie sociale des établissements, l'implication pour les pairs 

(délégué par exemple) ou à prendre part auprès d'associations par l'intermédiaire de pro-
jets citoyens. Cet encouragement de l'engagement des jeunes constitue un défi majeur que 

notre société doit relever pour améliorer sa capacité à vivre ensemble. Les facteurs familiaux, socioécono-
miques ainsi que l'expérience sont prépondérants dans l'incitation à l'engagement. C'est pourquoi le cadre 
républicain doit être capable d'accueillir les jeunes et de promouvoir largement les différentes formes de 
l'engagement en créant les conditions de sa réalisation (par exemple, avec le service civique ou le service 
national universel). La valorisation de ces expériences dans un tout cohérent permettra de constituer une 
facette de la réussite scolaire, éducative et sociale (cf. notre article pages 18-19).
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À la une

Aurélie Gibouret-Lambert est 
vice-présidente en charge de 
l'enfance, de la jeunesse et de 
la parentalité à Haute-Corrèze 
Communauté. Le projet de terri-
toire s'articule autour de piliers 
dont l'ambition est de rendre le 
territoire vivant et propice à l'épa-
nouissement des invidivus. Pour 
ce faire, la direction "proximité et 
citoyenneté" mène des actions 
concrètes au quotidien.  

Pourquoi parler de "proximité" et 
de "citoyenneté" ?

La proximité et la citoyenneté 
sont deux boussoles qui ont été 
définies pour orienter l’ensemble 
des actions proposées par nos 
services à la population. La no-
tion de "proximité" est importante 
car la Haute-Corrèze est un terri-
toire vaste et rural. Notre volon-
té est double : offrir des services 
accessibles à tous, au plus près 
de la population, et être au plus 

proche des habitants, des élus, 
des partenaires… La 2e boussole, 
la "citoyenneté", se travaille avec 
tous nos interlocuteurs pour faire 
vivre des valeurs communes et fé-
dératrices afin de développer une 
conscience de l’intérêt général et 
collectif. Notre finalité est de favo-
riser le vivre ensemble.

Comment faites-vous infuser 
concrètement cette notion de ci-
toyenneté chez les jeunes ? 

Nous intervenons auprès des en-
fants (0 à 18 ans) pour former un 
parcours de vie autour d’actions 
éducatives pensées en complé-
mentarité et en cohérence pour un 
objectif commun : former les ci-
toyens de demain. Les jeunes sont 
dans une phase de transition. Ce 
sont des individus en construction 
que l’on doit accompagner, faire 
grandir, guider, choyer via des ac-
tions ciblées et adaptées dans un 
contexte où leur parcours d'inté-
gration vers le monde des adultes 
s’avère plus long et plus difficile.

L’accompagnement commence 
autour de l’autonomie des tout-pe-
tits. Quand ils grandissent, un tra-
vail autour de l’ouverture d’esprit, 
la connaissance du territoire, le 
respect de l’environnement, les 
sensibilisations aux dangers du 
numérique, la connaissance de 
leurs émotions est proposé dans 
les accueils de loisirs, centres pré-
ado, les accueils périscolaires. Les 
animateurs sont devenus de vrais 

co-éducateurs en complémentari-
té des familles et des profession-
nels qui interviennent à l’école. 
Notre objectif est de former ainsi 
de jeunes adultes épanouis, réflé-
chis, émancipés qui auront envie 
de s’engager dans la vie de leur 
commune ou du territoire, dans 
les associations locales, de sou-
tenir leurs voisins, de s’ouvrir aux 
autres : de vivre ensemble en intel-
ligence en quelque sorte !

Quelles actions sont à l’étude 
pour les années à venir ?

Un exemple concret, à l’étude en 
ce moment et qui me tient à cœur :  
une aide au Bafa afin de soutenir 
financièrement les jeunes et leurs 
familles dès janvier 2024. Nous 
remettons aussi à jour le projet 
éducatif territorial pour poser les 
premières intentions éducatives. 
Lors de la commission réunie le 
13 juin, les élus ont acté la volon-
té d’offrir à chacun de nos jeunes 
des orientations communes et 
partagées par l’ensemble des par-
tenaires du territoire. Début 2024, 
des casques de réalité virtuelle 
pour la découverte des métiers 
vont être mis à disposition. C’est 
un beau projet qui permettra de 
susciter des vocations et de va-
loriser les métiers en tension sur 
notre territoire. Nous souhaitons 
également mobiliser les parents 
du territoire pour co-construire 
avec nous les actions envers les 
familles et ainsi mieux répondre à 
leurs attentes (cf. page suivante). 

Parole d'élue

"La citoyenneté est une boussole 
de notre projet politique"
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L'importance de la cellule familiale

Accompagner les familles 
dans l'exercice de la parentalité

Le rôle des parents est de préparer leurs enfants à devenir des citoyens 
instruits, informés et engagés dans le monde qui les entoure. Pour au-
tant, l'exercice de la parentalité peut nécessiter un certain apprentis-
sage. À Haute-Corrèze Communauté, Céline Turbil est référente famille. 
Ce rôle, assez méconnu, est pourtant un maillon important dans la mise 
en œuvre des actions d’accompagnement à la parentalité. 

Et si on en parlait autour d'un café ?
Parce qu'être parent peut parfois être difficile, différent de ce qu'on avait ima-
giné ou simplement qu'on ne possède pas toutes les réponses aux questions 
qu'on se pose, un projet de "café des parents" est en cours de construction avec 
la référente familles. Mais c'est quoi exactement ? "L’objectif est de réunir et 
d’accueillir, de manière conviviale et chaleureuse, autour d'un café, des parents 
en recherche de réflexions et de réponses concernant leur rôle d’éducateur. Les 
discussions peuvent être centrées autour d'une thématique particulière, par 
exemple comment aider son enfant à aborder les réseaux sociaux. On peut aus-
si programmer des séances à discussions libres et informelles. L'idée, c'est de 

donner chacun l'opportunité de partager son vécu, sans jugement, de rompre l'isolement et de s'enrichir 
de l'expérience des autres parents" explique Céline Turbil.

Afin de proposer un système adapté aux besoins des familles, un groupe de volontaires est mis en place 
pour penser les modalités pratiques du café des parents. Si vous êtes intéressé, contactez Céline Turbil 
par mail à cturbil@hautecorrezecommunaute.fr ou par téléphone au 07 60 56 97 74.

Depuis maintenant un an, le rôle  
de Céline Turbil est de créer du lien 
entre les familles de notre (vaste) 
territoire afin de répondre à leurs 
besoins en matière d'accompa-
gnement à la parentalité ou de par-
tage d'expériences. L'identification 
se fait par le biais du comité de pi-
lotage, composé de parents volon-
taires et bénévoles. Des sujets ont 
été jugés prioritaires pour que les 
parents accompagnent sereine-
ment leurs enfants :  harcèlement 
(une conférence, animée par une 
policière formatrice de Tulle, est 
prévue à la rentrée sur inscription 
au 07 60 56 97 74), consentement, 

sensibilisation aux conduites ad-
dictives chez les ados (cf. notre 
article en pages 20-21). "Nous ne 
pourrons pas forcément répondre 
à toutes les sollicitations en orga-
nisant nous-mêmes les activités, 
mais nous pouvons réorienter vers 
les structures compétentes dans 
le domaine de la parentalité". 

La référente familles organise ré-
gulièrement des sorties familiales 
gratuites ainsi que des ateliers 
créatifs, numériques, musicaux, 
jeux à destination des parents et 
des 3-11 ans pour l'instant. "Mais 
nous allons diversifier l'offre afin 

de proposer des activités pour les 
collégiens et les lycéens". 
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À la une

Pour aller + loin

Familles Rurales
Associations accompagnant 
les parents dans leur mission 
éducative, en développant les 
solidarités locales, des services 
d’entraide et en créant du lien. 

Familles rurales pour l’avenir 
du plateau bortois (Marge-
rides)
famillesruralesmargerides@
outlook.fr

Familles rurales du canton 
d’Eygurande (Merlines)
Port. 06 64 22 06 84

Les P'tits Bouts
Association animée par une 
équipe de parents bénévoles 
et de professionnels pour fa-
voriser le lien parents-enfant, 
permettre la rencontre entre 
familles. L'association orga-
nise régulièrement des ateliers 
(portage, allaitement, mas-
sage, sophrologie...) ainsi que 
des conférences, des projec-
tions. Des rencontres entre pa-
rents peuvent également être 
proposées. Plus d'infos sur 
www.lesptitsbouts19.fr. 

Cultiver demain
Basée à Meymac, cette nou-
velle association organise des 
rencontres entre parents pour 
évoquer les expériences, les 
besoins et mettre en place un 
dispositif d'entraide, des acti-
vités ludiques et créatives pour 
les enfants ainsi que de la sen-
sibilisation au gaspillage, fabri-
cation de produits naturels.
Port. 06 12 23 50 01

Sélection documentaire

Le coin des parents 
à la médiathèque
La médiathèque propose un fonds spécifique sur la parentalité de près 
de 400 documents autour des questionnements et des préoccupations, 
des parents. Découvrez une sélection de documents à retrouver sur 
www.hccmediatheque.fr

Papa pour la première fois, Paul Marciano
Un incontournable pour trouver sa place et bien démarrer la vie à 3. Un 
tour d'horizon complet des questions des jeunes papas.

L'autorité en douceur, Madeleine Deny
Un incontournable pour repenser l'autorité et se faire obéir sans cri ni 
pleurs ! Comment aider l'enfant à accepter les règles, lui donner envie 
d'obéir et lui apprendre à se responsabiliser ? 

Le beau métier de parent, Alain Sotto & Varinia Oberto
Cet ouvrage est une réponse positive et bienveillante au désarroi des pa-
rents souvent culpabilisés à l'idée de ne pas bien faire, de ne pas faire 
assez, de ne pas être assez bons.

Parent confiant, enfant heureux, Dr Charles-Édouard Rengade
Parce que des parents en confiance sont de bons parents, l’idée de cet 
ouvrage est de vous inciter à explorer les ressources qui sont en vous, 
parfois masquées par le sentiment de ne pas être à la hauteur.

Je ne veux plus aller à l'école, Thierry Delcourt
Parents angoissés, enseignants désorientés, psys débordés par ces situa-
tions, ce livre a pour but de les éclairer sur le sens et la façon d’aborder ces 
blocages qui conduisent à une déscolarisation et, à terme, à l’échec scolaire. 

Mieux vivre avec son ado,  Françoise Dorn & Cléo Wehrlin
Des idées et des activités pour aider à construire son identité. Des exercices 
et des jeux pour vivre ensemble plus heureux. Une boite à malice réjouis-
sante pour apprivoiser son ado.
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L'éveil dès le plus jeune âge

La petite enfance, une étape clé
Différents modes de garde du tout-petit (3 mois - 3 ans)
existent : les crèches, les assistants maternels, la garde 
d’enfants à domicile, etc. et peuvent être proposés selon 
les besoins de la famille. Les parents peuvent préférer que 
leur enfant évolue dans un cadre collectif (crèches, mi-
cro-crèches, maison d'assistants maternels) ou individuel 
(au domicile de l’assistant maternel). 

Les apprentissages débutent dès la plus tendre en-
fance. L'enfant se construit au travers de ses pre-
mières expériences. Haute-Corrèze Communauté est 
allé à la rencontre d'une assistante maternelle indé-
pendante et de deux assistantes maternelles exerçant 
à la MAM de Bort-les-Orgues pour en savoir plus sur 
leur projet éducatif. 

Le mode de garde qui vous convient

Si vous êtes à la recherche d'un mode de garde, trouvez ce-
lui qui est le plus adapté à vos besoins avec l'aide du Relais 
Petite Enfance. 

Contact : 
05 55 72 27 07
rapei@hautecorrezecommunaute.fr
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À la une

Comment accompagnez-vous l'enfant dans sa so-
cialisation, son autonomie et son épanouissement ? 

Minda Sempere
Il est important pour moi mais aussi pour les parents 
que leur enfant communique et interagisse avec son 
environnement : partir en promenade dans un parc, 
rencontrer d'autres enfants et adultes...

Virginie Vernière et Lucie Andrieux
Nous favorisons les sorties en extérieur : balades, ludo-
thèque, rencontres avec des nouvelles personnes que 
nous croisons. Les enfants adorent se rendre utiles et 
donner la monnaie quand nous allons à la boulange-
rie par exemple. L'avantage en MAM c'est aussi qu'ils 
puissent cotoyer un maximum d'enfants et d'adultes 
avant d'entrer à l'école.

Comment sensibilisez-vous l'enfant aux risques et à 
l'hygiène ? 

Minda Sempere
Par la répétition. Les enfants aiment qu'on les rende 
autonomes et ça devient vite un rituel chez eux : se 
laver les mains, ne pas ouvrir les portes même si elles 
sont fermées...

Association MAM de Bort-les-Orgues : 
Virginie Vernière et Lucie Andrieux

Les animations disponibles sur le territoire
Le relais petite enfance (RPE) propose de nombreuses animations comme l'éveil musical et culturel, des 
activités manuelles et motrices, ainsi que des sorties. Il est ouvert aux parents, ainsi qu'aux assistantes ma-
ternelles. 40 d'entre elles l'ont fréquenté en 2022. Le RPE organise également des événements à thème et la 
journée nationale des assistantes maternelles. Le relais petite enfance a notamment pour rôle d’informer et 
d’accompagner les parents et les assistants  maternels sur ce mode d’accueil. Il doit également offrir à ces 
derniers un cadre pour échanger sur leur pratique professionnelle.

Pour plus d'informations : 
Pauline Jarrige, animatrice du relais petite enfance - 07 63 06 59 95

Virginie Vernière et Lucie Andrieux
Nous leur décrivons tout ce que l'on fait et ce que l'on 
ne peut pas faire également. On leur explique pourquoi 
en donnant l'exemple de manière ludique. On a accro-
ché des petites images pour se laver les mains.

Comment développez-vous l'éveil de l'enfant ? 

Minda Sempere
Je procède de la même manière qu'avec mes enfants. 
La musique est une méthode que j'apprécie beaucoup 
et qui leur permet d'exprimer leurs émotions (joie, rire, 
tristesse...). C'est aussi un excellent moyen de les 
apaiser et de travailler leur imagination. Nous faisons 
également beaucoup d'ateliers manuels (dessins, 
peintures, pâte à modeler...).

Virginie Vernière et Lucie Andrieux
Avant tout par la bienveillance ! Nous devons instaurer 
une relation de confiance avec eux. Et nous les aidons 
à développer leur motricité, leur créativité et à expri-
mer leurs émotions. La bibliothérapie favorise l'éveil 
de l'enfant et nous co-organisons des ateliers nature.

L'assistante maternelle indépendante

La maison d'assistants maternels (MAM)

Minda Sempere, à Combressol
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Les années "école" : vers la citoyenneté et au-delà 

Portraits de métiers au cœur  
de la construction de l'enfant

L'enseignant, au cœur du système scolaire

Aline Jullien est professeur des 
écoles à Merlines pour les classes 
de CM1-CM2. Pour elle, l'appren-
tissage de la citoyenneté, c'est un 
travail de tous les jours et de tous 
les instants. "La notion fait partie 
du programme et fait donc partie 

des cours qui jalonnent notre semaine de travail. Mais 
au-delà de la matière enseignée, la question de la ci-
toyenneté est le fil rouge de notre métier. Bien sou-
vent, les enfants se tournent vers l'adulte pour avoir 
son avis sur un sujet d'actualité ou du quotidien car 
il est une figure de référence. Grâce à la pratique du 
débat au sein de la classe, les élèves se forgent un 
raisonnement et apprennent à penser par eux-mêmes. 
Faire ce pas de côté, ne pas livrer une réponse toute 
faite, c'est ce qui les pousse à construire leur pensée. 
Au début de l'année, il y a un peu d'attentisme, la peur 
de la mauvaise réponse, mais au fil des semaines, on 
les voit se transformer et c'est très encourageant". 
Sans surprise, les questions qui taraudent les jeunes 
esprits tournent autour de l'environnement, l'écolo-
gie ("pourquoi nous dit-on de rouler en voiture élec-
trique alors qu'on nous explique que l'électricité coûte 
cher et qu'il faut limiter les déplacements ?") ou des 
réseaux sociaux ("sont-ils bons ou mauvais ?"). Une 
sensibilisation avec la gendarmerie a d'ailleurs été 
organisée car, "si les moins de 13 ans sont norma-
lement exclus de ces plateformes, certains tiennent 
déjà des chaînes YouTube", explique l'enseignante. 
"La question du harcèlement physique ou en ligne est 
primordiale. On les amène à prendre conscience que 
la liberté d'expression n'autorise pas à tout dire sans 
réfléchir aux conséquences". Car c'est aussi ça, de-
venir citoyen. Comprendre et accepter que les droits 
accordés vont de pair avec les devoirs. 

Si la petite enfance permet de poser les fondations de la vie en société et de la sociali-
sation, c'est vraiment à l'entrée à l'école que les murs de la citoyenneté commencent à 
s'ériger. De nombreux adultes gravitent autour de l'enfant à cet âge charnière et chacun a 
un rôle à jouer dans la construction des repères qui guideront le jeune adulte. Rencontres 
avec différents professionnels impliqués au quotidien. 

L'AESH, permettre l'inclusion dans la société

Au collège de Meymac, Isabelle Du-
pasquier accompagne des élèves en 
situation de handicap (AESH). Depuis 
10 ans, elle aide les enfants à gagner 
en autonomie et trouve des solutions 
palliatives pour faciliter leurs ap-
prentissages : "Sans notre présence, 

certains élèves ne pourraient pas bénéficier d'une scola-
rité classique. Ils ont besoin de cette inclusion au sein du 
groupe. Il y a d'ailleurs beaucoup d'entraide entre cama-
rades, plus de tolérance et un regard plus ouvert que de la 
part de certains adultes car ils osent poser des questions. 
Cela casse les barrières et c'est essentiel pour le senti-
ment d'intégration dans la société". Si elle dresse un bilan 
positif de son métier, elle regrette la précarité des postes, 
le manque de moyens et de formations dispensées qui 
nuit à la qualité de l'accompagnement réalisé. 

L'animateur, coéducateur de tous les instants

Noémie Messauchie est respon-
sable de site à l'accueil de loisirs à 
Peyrelevade, avant et après la jour-
née d'école, le mercredi ou pendant 
les vacances. Un temps de vie en 
collectivité qui est essentiel pour 
l'apprentissage de la coopération  : 

"Les enfants participent tous aux tâches communes 
comme la cuisine, les courses, le nettoyage de leur es-
pace de vie. Certains peuvent rechigner, mais globale-
ment, ils acceptent de collaborer par-delà les amitiés. 
On les sensibilise d'ailleurs aux risques de certains com-
portements comme la moquerie et le harcèlement via 
le programme des Toimoinous*". Un travail de longue 
haleine qui porte ses fruits grâce à l'apprentissage de 
l'empathie, de l'écoute et de l'acceptation des émotions, 
que ce soit les siennes ou celles des autres.

* voir Le Mag n°6, page 12
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À la une

L'assistant d'éducation, 
bien plus qu'un "pion"

Carine Andrieux 
a travaillé à l'in-
ternat du lycée 
Henri Queuille 
à Neuvic : "C'est 
un métier qui 
nécessite de la 
maturité car on 

doit maintenir un cadre pour les 
jeunes, sans créer de transfert. On 
ne doit pas être une seconde ma-
man ou une copine". Une balance 
pas toujours facile à équilibrer pour 
ceux qui deviennent "les oreilles des 
élèves" : "On écoute leurs problé-
matiques personnelles, familiales, 
amicales, leurs inquiétudes, leurs 
questionnements et on les aide à 
appréhender la vie en société. Ils 
ont soif de liberté et comprennent 
difficilement les contraintes. Notre 
rôle, c'est aussi de leur expliquer 
le fondement des règles. Dans ce 
contexte, on est bien plus qu'un 
surveillant de cour de récré, on a 
un rapport unique et privilégié avec 
eux. La période COVID a été rude 
pour eux. À la reprise, il a fallu du 
temps pour recréer du lien et des 
repères face à l'adulte. Ils ont dû 
réapprendre les codes sociaux." 
Un enjeu pour la jeune génération : 
"les aider à appréhender les dan-
gers du numérique, notamment 
la question du respect du droit à 
l'image de chacun". 

L'éducation artistique et culturelle à l'école

Une découverte 
sensible du monde 
Comment permettre à nos jeunes de devenir des citoyens éclairés, cu-
rieux et intéressés au monde qui les entoure ? En semant dans leur 
esprit, dès le plus jeune âge des graines de créativité. Voilà tout l’enjeu 
du CTEAC, contrat territorial d’éducation artistique et culturelle signé 
en 2022 avec la DRAC, la DRAAF et l’académie de Limoges. 

Un enjeu majeur pour l’hyper-ruralité
Le CTEAC a pour objectif d'accompagner humainement et financièrement les 
acteurs du territoire, de leur donner de la visibilité, de les mettre en résonance 
et cohérence les uns avec les autres. Ce contrat vient faciliter le lien entre le 
monde de l’éducation et le monde de la culture. Il vient créer un élan partagé 
autour de l’éducation artistique et culturelle grâce à différentes actions. 

Un éventail d'actions pour différents publics
Outre la programmation de grands projets d'EAC (cf. notre édition de 
mars 2023), différents axes visent à participer à l’épanouissement des 
enfants et des jeunes sur notre territoire, cultiver leur curiosité, susciter 
leur émerveillement, éveiller leur conscience, dans un esprit d’ouverture, 
de partage et de transmission. La collectivité organise régulièrement des 
formations à destination des personnels socio-éducatifs pour leur per-
mettre une montée en compétence. Un catalogue présentant l'ensemble 
de l'offre disponible en Haute-Corrèze est en cours d'élaboration. 



20

Léa, 17 ans, en fin de cursus au lycée Bernart de Ventadour à Ussel nous relate 
les problématiques rencontrées pendant son adolescence : 

"Je me suis rendue compte qu’il y a réellement une bascule entre les années 
de collège et celles du lycée ; le harcèlement physique au collège est assez 
fréquent  alors qu’au lycée les relations entre élèves sont plus respec-
tueuses. À contrario, au lycée on est tenu par des normes comportemen-

tales qu’il faut absolument adopter et suivre si on veut être accepté par le 
groupe d’élèves. Je trouve également que la sexualité crée beaucoup de 

frustrations chez les garçons ; il peut y avoir alors une atmosphère de 
compétition qui peut gâcher certains moments conviviaux entre nous. Il 
y a tout de même du positif, par exemple l’homosexualité est plutôt bien 
acceptée par tout le monde."

Des structures pour faciliter l'épanouissement des adolescents

Au quotidien pour les ados
Devenir un citoyen engagé nécessite de se sentir épanoui et c'est durant la période de l'adolescence que cette 
prise de conscience s’installe. Les adolescents doivent pouvoir être accompagnés dans ces moments de 
transition aussi bien au collège et au lycée qu’en dehors du cadre scolaire. Pour faciliter l'émancipation des 
adolescents pour les aider à grandir, à devenir plus autonome et prendre leur part dans la vie en société, des 
structures agissent quotidiennement sur le territoire.

Le planning familial

Les animateurs accompagnent essentiellement sur 
les questions de contraception, d’Interruption Volon-
taire de Grossesse (I.V.G.), de sexualité et de violence. 

David Lahoule et Isabelle Doyon, deux animateurs 
prévention au sein du planning familial 19 réagissent 
au témoignage de Léa :  “Léa a une analyse intel-
ligente et pertinente sur la situation. Concernant 
l’atmosphère de compétition chez les jeunes gar-
çons hétérosexuels, cela est vrai mais cela cache 
souvent une angoisse réelle. Entre eux, ils peuvent 
se raconter des histoires et entretenir un mythe de 
la performance. Concernant l’homosexualité, nous 
avons en effet remarqué que lorsque des adoles-
cents tiennent des propos homophobes, cela dé-
clenche des réactions venant d’autres camarades, 
réactions leur signifiant que de tels propos sont 
inappropriés. Dans tous les cas, nous travaillons 

en ayant une écoute active pour accompagner ces 
jeunes dans leurs questionnements et à s’affirmer 
dans l’exploration de leur identité. Cette écoute doit 
être empathique, bienveillante et non jugeante. Le 
plus important actuellement pour aider les jeunes, 
c’est d’aller davantage à leur rencontre, directement 
où ils sont au quotidien. Dès le plus jeune âge, la 
prévention est primordiale afin que les adolescents 
et les adolescentes aient une vie épanouie et se 
sentent bien dans leur corps et dans la société."

Prendre rendez-vous : 07 87 83 22 49
En cas d'urgence : 0800 08 11 11
Tchat en ligne : https://ivg-contraception-sexualites.org

Le planning familial de Peyrelevade est une associa-
tion qui fait partie d’un mouvement national d'édu-
cation populaire et féministe. Il propose des accom-
pagnements et des entretiens individuels ouverts à 
tout âge, gratuits et anonymes.
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À la une

Dans le nouveau plan régional de 
santé, la maison des adolescents 
a été nommée comme un acteur 
principal de la santé mentale des 
jeunes en matière de prévention et 
de protection. 

Sylvie Benoit, Directrice Générale 
des Pupilles de l’Enseignement 
Public de la Corrèze (PEP 19) sen-
sible aux missions de la maison 
des adolescents et Isabelle Rigault 
Vacher l'une des éducatrices de 
la maison des adolescents réa-
gissent aussi aux propos de Léa : 
"Son témoignage est intéressant. 
Par rapport aux normes évo-
quées, cela se justifie par le fait 
qu’on ne se construit que par le 
regard qu’on a sur les autres et 
par le regard que les autres ont 
sur nous. Cependant, chaque 
adolescent est singulier. L’ado-
lescence, c’est la période tran-
sitoire qui débute à la puberté. 
Elle met en question le  rapport 
de soi à son corps et le rapport 

des autres à soi-même. L’adoles-
cence ce n’est pas un problème, 
c’est la période de tous les pos-
sibles, à partir du moment où 
effectivement on ne rencontre 
pas trop de difficultés. En cas de 
mal-être, la meilleure solution est 
d’en parler, le plus tôt possible 
avec des personnes de confiance 
qui vont pouvoir relayer la parole 
des adolescents. Être un profes-
sionnel de la M.D.A., c’est être un 
professionnel de l'écoute qui va 
chercher à comprendre la pro-
blématique de l’adolescent. Pour 
éviter l’installation de ces situa-
tions de mal-être, il faut main-
tenir la prévention dans les éta-
blissements scolaires et ce, en 
intervenant dès l’école primaire. 
En plus de cette prévention pré-
coce, il faut savoir rester, en per-
manence, à l’écoute de tous les 
signes qui vont permettre de dé-
tecter l’apparition d’une situation 
de souffrance chez un jeune et 
ainsi intervenir au plus vite. Pour 
élargir sur des espaces de créa-
tivité et trouver des ressources 
pour soi dans un groupe avec le 
support de médiatisation, des 
ateliers thérapeutiques qui visent 
à améliorer l’estime de soi et la 
confiance sont proposés afin 
que ces jeunes  expérimentent 
des espaces de socialisation. La 
citoyenneté, le vivre ensemble, 
l'environnement sont entre 
autres des sujets auxquels les 
adolescents sont de plus en plus 
sensibles.”

Contact : 05 55 93 10 00
maison.ados@pep19.org
https://www.lespep19.org/

Le Point Information Jeunesse

Laetitia Saurel est animatrice 
jeunesse au Point Information 
Jeunesse (PIJ) à Neuvic, elle 
est une interlocutrice privilé-
giée des jeunes : 

"Le point information jeunesse 
est un lieu d’accueil et d’écoute, 
libre, gratuit et anonyme pour 
les adolescents et jeunes 
adultes du territoire, âgés de 
15 à 25 ans. Je les accueille, 
les informe et les accompagne 
sur différentes thématiques du 
quotidien : prendre soin de soi, 
travailler, se loger, entreprendre, 
construire son parcours, s’en-
gager, se distraire, se déplacer, 
voyager, accéder à ses droits, 
apprendre à s’informer. Je 
propose aux jeunes des ac-
compagnements individuels 
ou collectifs dans le montage 
de leurs projets personnels ou 
professionnels. Après un pre-
mier échange, et selon leurs 
besoins, je peux les orienter 
vers d’autres professionnels du 
territoire avec qui nous travail-
lons en réseau”. 
Laetitia est à l’écoute perma-
nente de ces jeunes : “Lorsqu’un 
jeune a une question mais hé-
site à franchir la porte du PIJ, je 
lui dis que s’il recherche un lieu 
calme pour se poser, échanger 
simplement autour d’un café 
seul ou entre amis, ou s’il a be-
soin de réponses personnelles 
ou professionnelles, qu’il pousse 
la porte !" 

La maison des adolescents 

La maison des adolescents (M.D.A.) de la Corrèze accueille, écoute, 
informe, accompagne et oriente les adolescents et les jeunes adultes 
de 11 à 25 ans afin de répondre aux sujets qui les préoccupent. Elle in-
tervient à l’échelle du département et dispose de trois antennes à Brive, 
Tulle et Ussel. Les accompagnements proposés sont confidentiels et 
gratuits, avec ou sans rendez-vous. 
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Louise Legrand, 
ex-maire du CMJ

Qu’est-ce qui vous a poussé à 
intégrer le conseil municipal des 
jeunes (CMJ) d’Ussel et à en de-
venir la maire ? 

Je voulais faire comme mon 
grand-père, qui était maire d'une 
petite commune en Eure-et-Loir 
à l'époque. J'avais aussi plein 
d'idées, de projets. Par exemple, 
on a mis en place des hôtels à in-
sectes à Ussel. C'était important 
pour moi.

Que retenez-vous de votre man-
dat en tant que maire du CMJ 
d’Ussel ? 

J'ai fait beaucoup de rencontres 
et j'ai appris beaucoup. On a réa-
lisé beaucoup de projets qui ont 
aidé. Je me suis sentie utile et ça 
m'a aidé à être moins timide. Au 
départ, je ne savais pas trop si je 
voulais me présenter en tant que 
maire, mais quand on m'a expli-
qué le rôle, je me suis dit "pourquoi 
pas" et je ne regrette pas. 

Que diriez-vous à un jeune qui 
n’oserait pas se lancer dans 
l’aventure ? 

Moi aussi j'avais peur de me lan-
cer au début mais ça m'a apporté 
beaucoup d'intégrer le CMJ. On a 

eu la chance de visiter l'Assemblée 
nationale à Paris. 

Selon vous, est-ce que le CMJ 
vous a permis de comprendre les 
valeurs du citoyen français ?

J'ai beaucoup aimé être la maire du 
conseil municipal des jeunes car 
ça m'a apporté des connaissances 
et des amis. J'ai appris ce qu'était 
un vote, à écouter les autres et à 
m'exprimer en public.

Quel métier / étude envisa-
gez-vous de faire plus tard ? A-t-il 
un rapport avec la politique ? 

Cette année, je rentre en 6e et plus 
tard, j'aimerais faire des études 
de médecine pour continuer à me 
sentir utile. 

De novembre 2021 à juin 2023, Louise Legrand a été maire du conseil 
municipal des jeunes (CMJ) de la commune d'Ussel. Ce mandat lui a 
permis d'en apprendre un peu plus sur elle et de marcher sur les traces 
de son grand-père, pour qui elle porte une grande admiration. 

"J'ai beaucoup aimé 
être la maire du CMJ 

car ça m'a apporté 
des connaissances 

et des amis."
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L’interview

Le petit quotidien 
du CMJ
C'est un journal de quelques 
pages, qui paraît plusieurs fois 
dans l'année et qui permet de 
communiquer sur les actions 
et les projets de nos jeunes im-
pliqués au CMJ. 

Disponible en version PDF sur 
le site internet de la commune 
d'Ussel.

L'histoire du CMJ d'Ussel
Le conseil municipal des jeunes d’Ussel est une équipe de 29 conseil-
lers municipaux qui se fait le porte-parole des jeunes Ussellois. Il pro-
pose des initiatives, élabore des projets, réalise des actions, donne son 
avis à l’équipe municipale et participe à la démocratie locale.
Le CMJ a été créé en 2011 pour encourager la démocratie locale et 
pour sensibiliser les enfants aux questions de la citoyenneté.
Il a pour vocation d'être un espace à la fois de parole et de débat, de 
concertation, de réalisation de projets, d’apprentissage et de citoyenne-
té. Plus d'informations sur : http://www.ussel19.fr/cmj/

Il existe également un CMJ à Meymac. 
La commune de Neuvic va également lancer prochainement son 
propre CMJ avec un appel à candidature. 
Contacts : Mairie de Neuvic et le PIJ (Point Information Jeunesse)

En quoi est-ce important pour nos jeunes de s’in-
vestir au CMJ ?

Pour commencer, l'élection du CMJ est portée par la 
commune d'Ussel et se déroule dans les établisse-
ments scolaires. Chaque enfant est libre de se porter 
volontaire ou non. C'est important car cela vient de 
leur propre initiative. Vouloir s'impliquer, c'est déjà 
participer en tant que citoyen de demain. L’école est 
le premier cadre de vie citoyen de nos jeunes.

Qu’apporte-il à nos jeunes ? Les fait-il évoluer, 
grandir, murir dans leur réflexion ? 

Je vais m'appuyer sur l'exemple de Louise et vous 
dire qu'elle a été très impliquée et volontaire dans 
son rôle de maire. L'histoire de son grand-père est 
très importante pour elle et c'est ce qu'elle souligne 
à chaque fois.

Durant les deux ans de mandat, bien évidemment, 
nous les voyons grandir et évoluer. Leur manière 
de penser évolue et ils mûrissent leur réflexion. Ça 
leur permet, en quelque sorte, d'avoir une réflexion 
sur des choses auxquelles ils n'auraient pas pen-
ser. Par exemple, notre collaboration avec l'Unicef 
leur montre que tous les enfants du monde n’ont 
pas tous la même chance. Ils le voient dans leur vie 

quotidienne et à la télé. Ils ont également des témoi-
gnages de personnes. Ça leur apporte beaucoup en 
fait de penser à autrui. 

Les personnes âgées aussi, ça les touche beaucoup. 
Ils aiment leur apporter un petit peu de fraîcheur et 
de bonheur. Ça leur rappelle leurs grands-parents et 
ils prennent souvent conscience de l'isolement des 
personnes âgées. Ils réalisent plusieurs actions à 
destination des enfants. L’année dernière, le CMJ a 
organisé la venue du Père Noël et offert un goûter 
aux enfants au Centre Culturel. Ils ont également 
organisé une collecte de boîtes solidaires. Ces der-
nières ont été redistribuées aux associations du ter-
ritoire pour les personnes isolées et dans le besoin.
Le projet contre le harcèlement scolaire a été porté 
par la Commission Sport et Citoyenneté du CMJ. Il 
avait pour objectif de créer une campagne de lutte 
contre le harcèlement scolaire. Les jeunes du CMJ 
ont écrit et réalisé une vidéo de sensibilisation qui a 
été largement diffusée ainsi que des affiches "STOP 
AU HARCELEMENT".

Que diriez-vous à un jeune qui n’oserait pas se lan-
cer dans l’aventure ? 

Il ne faut pas avoir peur de se lancer. Chacun a son 
histoire et chacun a le droit de prendre la parole. Le 
CMJ permet de se faire entendre et d'apporter sa 
pierre à l'édifice pour les enfants d'aujourd'hui et de 
demain. En plus, nos jeunes adorent se retrouver. 
Ils deviennent de vrais amis et sont très soudés les 
uns envers les autres. C'est l'occasion pour eux de 
sortir du cadre scolaire tout en créant des liens avec 
d'autres venant d'écoles différentes. 

Mady Junisson, élue de la com-
mune d'Ussel, en charge des af-
faires culturelles et de l’animation, 
nous en dit plus sur le conseil mu-
nicipal des jeunes d'Ussel.
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Sauvegarder le patrimoine de Lamazière-Basse

Au chevet d'une église
Peut-être l’avez-vous croisée en 
remontant les gorges de la Lu-
zège au détour d’un virage ? Une 
étrange silhouette, aux allures fan-
tomatiques, domine actuellement 
le bourg de Lamazière-Basse… 
Derrière un voile blanc tendu par 
une structure de métal, l’église 
de Saint-Barthélémy panse ses 
fragilités. Depuis la fin de l’année 
2022 et jusqu’à l’été 2024, cou-
vreurs, charpentiers, maçons, tail-
leurs de pierre, verriers et peintres 
restaurateurs se succèdent à son 
chevet. Un chantier de restaura-
tion indispensable pour sauver ce 
monument et lui rendre vie, une 
occasion passionnante de (re)dé-
couvrir les métiers et les gestes 
qui ont fait et font la richesse de 
notre patrimoine.

À la faveur des Journées Euro-
péennes du Patrimoine, des visi-
teurs curieux et téméraires ont pu 
grimper dans l’échafaudage pa-
rapluie qui enveloppe et protège 
l’église en cours de restauration. 
Guidés par Stéfan Manciulescu, 
architecte en chef des Monuments 
historiques à la tête du chantier, 
et Rodolphe Brière, en charge du 
suivi du chantier pour la direction 
des Monuments historiques de la 
DRAC, ils ont découvert les diffé-
rentes opérations et savoir-faire 
qui vont sauver l’église Saint-Bar-
thélémy de l’effondrement. 

Opération couverture. Sur le toit, 
les lauzes commençaient à peser 
lourdement de leurs 30 tonnes. 
Chute de lauzes, désassemblage, 
affaissement, inclinaison du clo-
cher… c’est du passé ! Les cou-

photos prises par l’association Égletons Photos Nature 
qui assure la couverture photographique du chantier
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Près de chez vous

vreurs refont une toiture neuve à 
l’église. Les lauzes sont retirées et 
remplacées par des ardoises plus 
légères. Les charpentiers-menui-
siers démontent entièrement la 
charpente existante pour changer 
les bois abîmés, redimensionner 
les pièces et améliorer leur assem-
blage. Le clocher-mur, si caracté-
ristique des églises romanes du Li-
mousin, pourra de nouveau porter 
dans ses quatre baies arrondies 
ses quatre cloches, nombre assez 
exceptionnel pour une église cor-
rézienne.

Opération maçonnerie. Tailleurs de 
pierre et maçons viennent conso-
lider fondations et maçonneries. 
Finies les fissures qui parcouraient 
murs, voûtes et plafonds, halte aux 
infiltrations et à la déformation 
dangereuse de l’angle de la cha-
pelle du Rosaire. Les artisans vont 
élargir les fondations de l’église, 
démonter et remonter les parties 
de murs qui en ont besoin, canali-
ser les eaux pluviales et rejointoyer 
au mortier de chaux naturelle. 
Après cela, les visiteurs pourront 
pousser les portes de l’église et y 
entrer, fouler le sol pavé de galets 
et lever les yeux pour découvrir les 
trésors qui les entourent : vitraux, 
plafond et décors peints, chaire et 
table de communion en bois élé-
gamment sculpté… 

Opération en couleurs. Un maître 
verrier et un peintre restaurateur 
accompagnent ces grandes opé-
rations de restauration. Le maître 
verrier veille sur les cinq vitraux de 
l’église, parmi lesquels un vitrail 
historique unique qui représente 

l’exode des Français au début de la 
Seconde Guerre mondiale. Ce der-
nier, déjà déposé, attend la fin des 
travaux pour retrouver sa place. Le 
peintre restaurateur, lui, veille no-
tamment à la protection de l’éton-
nant plafond de lambris du XVIIè 
entièrement peint. Une colombe 
blanche apparaît au cœur d’un so-
leil élairant un ciel tumultueux, fait 
de bleus et de gris. La restauration 
fera peut-être apparaître de nou-
veaux décors peints sur les murs…

Au cours de l’année scolaire 2023-
2024, des enfants et des jeunes du 
territoire vont venir découvrir, cha-
cun à leur mesure, les métiers du 
patrimoine mobilisés sur ce site. 
Une sorte de chantier-école pour 
sensibiliser et valoriser ces mé-
tiers et leurs formations, avec le 
précieux soutien du campus régio-
nal du patrimoine bâti de la Région 
Nouvelle-Aquitaine et du lycée des 
métiers du bâtiment de Felletin. 

Quant au grand public, ren-
dez-vous à l’été 2024 pour franchir 
le seuil de cette église réveillée et 
en (re)découvrir ses trésors !  

Participez ! Un appel aux dons 
est lancé par la commune de La-
mazière-Basse, en lien avec la 
Fondation du Patrimoine, pour 
soutenir ce projet de restauration. 
Modestes ou importantes toutes 
les contributions sont les bienve-
nues !
www.fondat ion-patr imoine.org/
les-projets/eglise-saint-barthele-
my-de-lamaziere-basse

Histoire de c(h)œur 
L’église de Lamazière-Basse, 
construite au XIIe siècle, a 
eu la chance d’être placée au 
XVIIe sous la bonne étoile de la 
Duchesse de Fontanges. Marie-
Angélique a passé son enfance au 
château de Roussille à Lamazière-
Basse. Sa beauté singulière et ses 
talents de chasseuse auraient fait 
chavirer le cœur du roi Louis XIV 
dont elle est devenue la maîtresse 
puis la favorite. Elle a offert à 
l’église de son village d’enfance 
le rare plafond de lambris peint, 
l’élégante chaire en bois finement 
sculptée ainsi que la table de 
communion, élégante séparation 
ajourée entre la nef et le chœur de 
l’église.

porté par
la commune de Lamazière-Basse
financé par
Région et sa Direction Régionale des Affaires 
Culturelles Nouvelle-Aquitaine ; les habitants 
d’ici et d’ailleurs ; Département de la Corrèze ; 
Fondation du Patrimoine ; Fondation des 
entreprises du Crédit agricole ; Fondation 
Sauvegarde de l'art français
soutenu par
Pays d’art et d’histoire Haute-Corrèze Ven-
tadour ; Haute-Corrèze Communauté
conçu par 
le cabinet Manciulescu ACMH & associés
réalisé par 
Besse et Pro Tech Foudre / échafaudages
Socoba Legendre / maçonnerie patrimoine
Duplouy / couverture ; Dubois / charpente, 
menuiserie ; Martin LG / vitrail ; Vladimir 
Œuvre d’art / restauration peinture ; Bodet 
Campanaire / cloches ; Delestre / électricité 
patrimoine
coût des travaux : 2 010 000 € TTC
durée prévisionnelle : 2 ans
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Destination 
Haute-Corrèze

En collaboration avec

L'après saison

En Haute-Corrèze, même après la 
rentrée, les activités continuent et 
les quatorze agents de Tourisme 
Haute-Corrèze sont pleinement 
mobilisés. On a rangé les tee-
shirts mais on a gardé les projets 
et les activités. On vous explique.

Et si en Haute-Corrèze, la sai-
son c’était toute l’année ? 
Chez Tourisme Haute-Cor-

rèze, en tout cas, on prolonge l’été.

Des bureaux d’information touris-
tique toujours ouverts. À Bort-les-
Orgues, Meymac, Neuvic et Ussel, 
les bureaux d’information touris-
tique sont ouverts jusqu’à la fin des 
vacances d’automne. Idéal pour 
venir piocher les informations et les 
événements à ne pas manquer cette 
fin d’année. Idéal aussi pour parcou-
rir notre boutique composée de pro-
duits identitaires de la Haute-Cor-
rèze mais aussi de produits locaux. 

Un service commercial plus ac-
tif que jamais. Les mois de sep-
tembre et octobre voient les visi-
teurs continuer d’arriver sur notre 
territoire, notamment les groupes, 
les associations ou les retraités. 
Le service commercial poursuit 
l'organisation de séjours pour faire 
découvrir notre si beau pays aux 
couleurs de l’automne.

Un service de billetterie à votre 
disposition. Cet été, le cap des 
10 000 visites au barrage de Bort-
les-Orgues et de l’espace EDF 
Odyssélec a été franchi depuis la 
reprise le 8 avril dernier par nos 
équipes. Et le barrage reste ouvert 
jusqu’au 4 novembre : l’espace EDF 
Odyssélec est ouvert du mardi au 
samedi, de 9 h 30 à 12 h et de 14 h 
à 17 h 30 (visite guidée à 14 h 15) 
et l’usine du mardi au samedi en 
visite guidée à 16 heures. D'autres 
créneaux peuvent être proposés 

pour les groupes. La billetterie est 
ouverte toute l’année pour accom-
pagner les structures dans la pré-
paration de leurs événements.

Des parcours Terrà Aventura 
toujours accessibles. L’aven-
ture du géocaching Terrà Aven-
tura échappe aux frontières de la 
rentrée ! Fort de l’énorme succès 
qu’ont connu les deux nouveaux 
parcours d’Ussel et du lac de Sè-
chemailles, ces derniers sont à 
découvrir, tout comme les huit 
autres parcours, de Soursac à 
Peyrelevade, de Lamazière-Haute 
à Neuvic…

Voilà de quoi occuper l’automne 
qui pointe déjà le bout de son nez. 
Une chose qu’on ne vous donnera 
pas dans nos bureaux d’informa-
tion touristique ou sur nos réseaux 
sociaux : nos coins à champi-
gnons  !
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Contacts

Vos espaces culturels
Médiathèque Meymac
6 place de l’Église
19250 Meymac
Tél. 05 32 09 19 86

Médiathèque Ussel
rue du 4 septembre
19200 Ussel
Tél. 05 32 09 19 86

Vos déchèteries

Bort-les-Orgues
Zone du Ruisseau perdu
Rue des Deux Eaux
19110 Bort-les-Orgues
Tél. 07.63.70.95.37

Eygurande
Les Grandes Sagnes
19340 Eygurande
Tél. 06.44.24.18.23

La Courtine
Le Bois de la Rame
Route de Crocq
23100 La Courtine
Tél. 06.88.31.04.17

Meymac
Rue de la Croix Emanée
19250 Meymac
Tél. 05.55.95.15.19

Ouvertes du lundi au samedi de 9h à 12h et de 14h à 18h (fermeture le jeudi sauf Bort-les-Orgues et Camp César)
Les 7 déchèteries sont accessibles à tous les habitants de Haute-Corrèze Communauté

Vos adresses et numéros utiles
Haute-Corrèze  
Communauté
23 parc d’activité  
du Bois Saint Michel
19200 Ussel
Tél. 05 55 95 35 38

Pôléco 

8 avenue Carnot
19200 Ussel
Tél. 05 87 31 00 67

Office de tourisme 
communautaire 
6 place de l’église
19250 Meymac
Tél. 05 19 60 00 30

Neuvic
ZA de Bèchefave
19160 Neuvic
Tél. 05.55.95.03.52

Ussel - Camp César
Route de Neuvic
19200 Ussel
Tél. 06.83.82.34.47

Ussel - Loches
Rue de Loches
19200 Ussel
Tél. 05.55.72.44.78

________________________________________________________________________

Coupon réponse 
à remplir et à découper au dos



Rappel des consignes de tri

Recuperez votre sac de precollecte en mairie 
(sur les horaires habituels de vos mairies)
             1 foyer = 1 sac de precollecte

Sur presentation de ce coupon

Nom & prenom : _____________________________________________________

Adresse : __________________________________________________________

Commune : _________________________________________________________

______________________________________________________________________________


